



IVe Journée Nationale de Pardon et de Réconciliation pour Haïti

“Je fais le premier pas”

11 Février 2024

« La rancune, c'est boire du poison dans l'espoir que l'autre meure »

Nelson Mandela

Mieux vivre ensemble en Haïti

Les années récentes de notre vie de peuple nous portent, Haïtiennes et Haïtiens, à nous interroger sur notre désir de vivre ensemble et sur notre destin collectif. Des menaces de tous ordres pèsent sur notre survie comme nation et sur nos chances de progresser en tant que citoyens paisibles. Il est donc venu le temps de colmater les fissures de la fondation branlante de notre société.

Les grandes décisions, la confiance mutuelle entre les acteurs politiques, et les politiques publiques



pour ramener la paix, la sécurité et l'ordre peuvent échapper à notre emprise, mais **chacun de nous peut jouer un rôle dans son cercle d'influence, car la paix et l'ordre**

commencent dans nos esprits. Prêtons attention à la parole du Christ selon laquelle *tout royaume divisé contre lui-même est dévasté.* Commençons par pardonner à ceux qui nous

ont offensés et à nous réconcilier avec eux.

Dieu déclare : « À moi la vengeance, à moi la rétribution ». Nos tentatives pour nous rendre justice à nous-mêmes ne peuvent qu'approfondir les divisions sociales et assombrir nos perspectives de développement socio-économique. L'unique solution est d'aimer nos compatriotes comme nous-mêmes. Comme le dit Martin Luther King Jr : « Nous devons apprendre à vivre ensemble comme des frères, sinon nous allons mourir tous ensemble comme des idiots ».

Antécédents

Fort de notre capacité à aimer malgré tout, le **Mouvement de Prière pour Haïti enjoint chaque Haïtienne et chaque Haïtien, toutes**

religions et couches sociales confondues, à pardonner à leurs ennemis, à se réconcilier avec des membres de leur famille avec les-

quels il se sont brouillés et à tendre la main à d'anciens amis devenus hostiles. « Le Pardon et la Réconciliation » est une contribution que

chacun de nous peut faire pour la paix et l'avancement de notre communauté et de notre pays.

Chaque année, le dimanche le plus proche du 7 février, le Mouvement de Prière pour Haïti s'associe à des partenaires pour observer une Journée Nationale de Pardon et de Réconciliation en appui au relèvement de notre pays. Le dimanche 11 février 2024, le MPH et ses partenaires organiseront une demi-journée de jeûne et de prière pour le Pardon et la Réconciliation en vue de la paix et la renaissance d'Haïti. Chaque Haïtien, indépendamment de sa confession religieuse, peut s'y associer

en organisant un programme similaire ou en se connectant au programme virtuel du MPH.

Le MPH a déjà organisé trois Journées Nationales de Pardon et de Réconciliation en 2021, 2022 et 2023. L'idée de cette initiative remonte à 2002 avec le « Groupe Virtuel Emmanuel de Prière pour Haïti » qui s'était arrêté après environ 3 ans d'activité. Le MPH a vu le jour le 4 avril 2020.



Pardon et Réconciliation dans le Monde

Dans le monde entier les sociétés réalisent la puissance du pardon et de la réconciliation pour ramener la paix et créer des conditions pour un engagement durable sur la voie du progrès.

Le 19 novembre 2019, au cours d'une réunion du Conseil de Sécurité de l'ONU sur le rôle de la réconciliation dans le maintien de la paix et de la sécurité internationales, le **Secrétaire Général Antonio Guterres a déclaré** : « Une réconciliation réussie contribue à prévenir la résurgence des conflits, en plus de former le terreau de sociétés plus résilientes, pacifiques et prospères. Cela est surtout vrai dans le sillage de violences et de violations des droits de l'homme à large échelle... Du

Cambodge au Rwanda, en passant par l'Irlande du Nord et la Bosnie-Herzégovine, les processus de réconciliation avaient contribué à résoudre les conflits ethniques, religieux ou politiques... C'est pour cette raison que promouvoir la réconciliation et briser le cercle de l'impunité fait partie intégrante de notre travail. » M. Guterres a ajouté : « La réconciliation doit venir de l'intérieur, avec la participation de tous, notamment des femmes, de la société civile, des dirigeants religieux et des jeunes... La réconciliation ne saurait se substituer à la justice, ni même ouvrir la voie à l'amnistie pour les crimes les plus graves »

En ce qui concerne le pardon, le philosophe Jacques Derrida

“Tout royaume divisé contre lui-même est dévasté”

Mat 12: 25

explique : « Aujourd'hui des scènes de pardon se multiplient sur la surface de la terre, des chefs d'État demandent pardon à une population ou à d'autres États en Europe et dans le monde entier. [...] Cette généralisation signifie que **la valeur religieuse, disons biblique, judéo-chrétienne et islamique du pardon est en train de marquer l'ensemble de l'espace géopolitique, au-delà des instances proprement étatiques.** »

Candice Mama, dont le père Glenack Masilo Mama avait été torturé et brûlé vif par le colonel de police afrikaner Eugene de Kock au temps de l'Apartheid en Afrique du Sud, a écrit : «... Je ne pouvais pas détester De Kock, parce que **l'amour et la haine ne peuvent pas opérer dans**

un même espace. Si je voulais lui en vouloir, je ne pourrais jamais jouer pleinement de la vie pour laquelle mon père et tant d'autres sont morts, volontairement ou non. Il m'avait volé un père et je lui avais inconsciemment offert 16 ans de colère, d'angoisses, de nuits blanches et d'accès de profonde dépression, de pensées continuelles et de tentatives de suicide. Un jour,

j'ai simplement refusé de le laisser continuer à m'ôter mon enthousiasme et ma joie de vivre. J'ai donc fait ce que j'avais à faire, je lui ai pardonné. »



Tentatives pour le Pardon et la Réconciliation en Haïti

Malgré ses déchirements séculaires, Haïti tarde encore à intégrer le pardon et la réconciliation dans sa culture. L'initiative gouvernementale la plus rapprochée de ce concept était l'établissement de la Commission Nationale de Vérité et de Justice (CNVJ) en 1995. Ce type de commission a entre autres fonctionné aussi en Afrique du Sud, au Chili, en Équateur, au Guatemala, au Libéria, au Maroc, au Nigéria, au Pérou, au Salvador, en Sierra Leone, au Sri Lanka, au Timor-Leste, et en Uruguay.

L'organisation « Governance and Social Development Resource Centre » (GSDRC) a fait le constat suivant au sujet des résultats de la CNVJ : « La Commission a été

confrontée à de nombreuses complications (notamment un manque de volonté politique et de financement) et à de nombreuses contraintes institutionnelles (notamment un manque de capacités, des problèmes de sécurité croissants et un manque de temps et de financement). La Commission n'a donc pas été en mesure de contribuer de manière appropriée à la reconnaissance du passé conflictuel d'Haïti, sapant ainsi les tentatives des donateurs visant à faire progresser la réconciliation dans le pays. »

Outre la tentative de la Commission Nationale de Vérité et de Justice, des organisations de la société civile lancent de temps en temps des appels au pardon et

*Ne vous vengez point vous-mêmes, bien-aimés, mais laissez agir la colère; car il est écrit: A moi la vengeance, à moi la rétribution, dit le Seigneur.
Rom 12: 19*

à la réconciliation. Par exemple en avril 2022, le pasteur Calixte Fleuridor, président de la Fédération Protestante d'Haïti (FPH), a lancé à l'endroit de tous les secteurs d'Haïti un appel à la réconciliation et au pardon. La Conférence Épiscopale d'Haïti (CEH) a adressé des lettres aux hommes et femmes de bonne volonté en faveur du pardon et de la réconciliation.

Ces contributions sont nécessaires mais non suffisantes. **Il faut une approche systématique et un engagement continu en vue d'un changement culturel à partir de la**

base. L'esprit de construction du pardon et de la réconciliation à partir de la base empreint l'initiative du Mouvement de Prière pour Haïti et de ses partenaires de faire du dimanche le plus proche du 7 février, une date significative de l'histoire récente d'Haïti, une Journée Nationale de Pardon et de Réconciliation, c'est-à-dire une journée de transformation sociale.

Les Églises, les groupes de prière, les organisations de la société civile, les

médias et les institutions gouvernementales se joindront tout naturellement à la célébration de cette journée de transformation sociale. N'attendons pas le changement de l'extérieur. **Tout pays et tout individu se développe à partir d'initiatives propres et un effort permanent d'amélioration de soi.** Que chaque Haïtienne et chaque Haïtien cherche à cultiver un cœur aimant, compatissant et bienveillant, un cœur qui pardonne et qui cherche la réconciliation !



Nous devons apprendre à vivre ensemble comme des frères, sinon nous allons mourir tous ensemble comme des idiots.

Martin Luther King Jr

Modèle de Programme pour le jeûne marquant la Journée Nationale de Pardon et de Réconciliation

Le modèle de programme ci-dessous est suggéré à titre d'exemple.

Créneau horaire	Tâche	Responsable d'exécution
8h00 – 8h05	Bienvenue	
8h05 – 8h10	Prière d'ouverture	
8h10 – 8h15	Chant Lecture de la Bible	
8h15 – 8h25	Mise en contexte	
1^{er} Segment : Confession et Pardon		
8h25 – 8h35	Chants	
8h35 – 8h40	Lecture d'un psaume	
8h40 – 8h45	Prière	
8h45 – 9h00	Méditation sur la confession et le pardon	
9h00 – 9h05	Chant	
9h05 – 9h15	2 prières de confession	

2 ^e Segment : Réconciliation		
9h15 – 9h20	Chant	
9h20 – 9h25	Lecture de la Bible	
9h25- 9h30	Prière	
9h30 – 10h00	Table Ronde sur la Réconciliation (Les participants partagent leurs points de vue)	
10h00 – 10h05	Chant	
10h05 – 10h10	Prière par groupes de trois	
3 ^e Segment : Louange		
10h10 – 10h20	3 chants de louange	
10h20 – 10h25	Prière	
10h25 – 10h30	Chant de louange	
10h30 – 10h40	Prières de louange et d'action de grâce	
10h40 – 10h50	Méditation sur la puissance de la louange	
4 ^e Segment : Témoignages		
10h50 – 10h55	Chant	
10h55 – 11h15	Témoignages	
5 ^e Segment : Propos de circonstance		
11h15 – 11h25	Propos de circonstance d'un leader sur le pardon et la réconciliation	
6 ^e Segment : Pour une culture du Pardon et de la Réconciliation en Haïti		
11h25 – 11h30	Chant spécial	
11h30 – 12h00	Sermon sur le thème « Je fais le premier pas pour le pardon et la réconciliation »	
12h00 – 12h10	Deux prières pour la paix et la réconciliation en Haïti	
12h10 – 12h15	Chant	
12h15 – 12h20	Bénédiction	

Engagement personnel pour le pardon et la réconciliation



Le Mouvement de Prière pour Haïti et ses partenaires exhortent chaque Haïtienne et chaque Haïtien, en particulier les leaders de la nation, à **faire le premier pas, à offrir et à recevoir le pardon**. Prions Dieu et contactons les ennemis d'antan pour en faire des amis. Une telle démarche ne serait-elle pas une **contribution personnelle à la paix et la transformation d'Haïti ?**

Si nous cultivons la paix en nous et autour de nous à travers le Pardon et la Réconciliation, nous récupérerons notre emprise sur notre devenir de peuple.

Que Dieu touche le cœur de chaque Haïtien et nous porte à **aimer nos compatriotes comme jamais auparavant !**

Pour plus d'amour et d'espérance nous prions Dieu pour Haïti !